今号の内容 主権在民の徹底を!

「令和」と「万葉集」について

・読書室 ・コラムの窓・・ ・本の紹介 ンティグア・ 色鉛筆・・ 読者からの手紙 エイジの沖縄通信・NO61 本の紹介 『国家分裂するアメリカ 「国境なき助産師が行 バーブーダとバルバド 「カリブ海の小国 ア 9 8 9 (5) (6) ⑦ **§** 8 10 6

http://www.workers-net.net/ workersnet@workers-net.net

1部150円 郵便振替 00180 -169433

00円 ーズ社)

2019/5/

594

だろう。 内輪争いの余裕が生じた与党とい 分裂が目立った。 党統一候補の少なさと自民党候補の 結果は、 4月の統 政治の閉塞情況を象徴するもの 首長選では現職優位、 選では、 野党勢力の低迷と 知事 選での 県 野

高いことの反映でもあるだろう。 特に若者ほど現状に対する満足度が 権者の間での現状に対する満足度が 得票率と議席を維持した。これは有 議選でも、 定水準で下げ止まっていること、 大阪での知事・市長ダブル選と衆 自民党と公明党が前回 0)

共産党は支持層の高齢化の結果とし ぐるみの 政党による りした。 ての微減だろうか。 完勢力としての地域政党化がはっき 院12区補選で圧勝した維新の会 議席から今回は全敗、自民党補 関西以外での県議選で前回の 反撥が拡がった結果だろう。 、大阪いじめ 大阪での圧勝は、中央の "維新包囲網; だと受け取 が与野党

党による草の根の闘いの不在と大胆 な提案力の弱さの結果でもある。 の与党優位の現実は、 逆の角度から見えれば、 立憲など野 自民・公 安 入り、 臣の辞任もあり、 ようになった。それに、 しはといえば、

以前から引きず

閣僚や副

いのだ。 わけもない。 野党分裂では、 現実の闘い、 台に衆院補選で勝利している。現場・ 倍政治に対する受け皿になっていな 沖縄では、 対案力がないなかでの

選 持が27%で反対が56%だった 支持する国民世論は極めて低い。 自民党幹事長がぶち上げた「首相 に来て一層不透明感が増している。 日3月19日 ただし、 のアドバルーンに対し、 底堅い安倍政治も、 それを ここ

ベント、 待を膨らませるだけで、 新元号制定によるイベント効果も長 賞など人気取りに躍起だ。が、 皇の代替わりや「令和」への改 ぐはずの拉致問題や北方領土も、 続きするとは考えにくい。 拒否されて空振り、 発行は5年先、 しも動かない。 それに焦ったか、 それに新札発行や国民栄誉 国民栄誉賞は当人に 世界経済は低迷期 肝心の経済や暮ら 天皇代替わりや 安倍首相 厚い壁は少 得点を稼 は、 元イ 期

与党系候補にかなう 現地の闘いを土 ままだ。 という「忖度発言」 費増税の再々延期と衆参ダブル選挙 起死回

生の政権延命 策として、

ているモリ・カケ疑惑も引きずった 消

がった。 示できるかどうかが、 権を退陣に追い込んでいきたい。 失敗すれば政権のレームダック化は 現という勝算もあるわけではなく、 のアドバルーン て代わる大胆なオルタナティブを提 ラディカルな対案を掲げて安倍政 私たちとすれば、安倍政治に取 政権末期状態に陥る。 が、 前回のような圧勝の再 が首相側近から 鍵となる。

「腹話術発言」

廣



安倍晋三首相の側近が今年10月からの消費税率引き上げの延期に言及した。 その場合には衆院解散・総選挙を断行するとの見方も示し、 10連休突入を前に「5月 の解散風」が永田町に吹き始めた。

住民 の徹 氏を

天皇制 • 皇室は国家から切り離す

や民主主義の根幹にも絡む、大きな問題でもある。 それらはひとつの風習や文化なのだという受け止め方もあるだろう。が、それらは政治体制 個々人の次元で考えれば人それぞれ、象徴天皇制や元号などへの考えも千差万別だろう。 「平成」の時代が4月30日で終わり、 5月1日から「令和」の時代が始まった。

えてみたい。 天皇の代替わりや新元号への切り替えに際し、今一度、 象徴天皇制が孕む課題について考

安倍色元号 " 令 和"

か、あるい か、あるい 令の「令」であり、"律令体制" 個人的には新元号が「令和」 させられた。特に「令」は命 だと知ってびっくり、唖然と かんだからだ。 「令」であることが即座に あるいは「命令による和」 「命令を唱和」せよ "令和"と の話だが、

二儀は「長官=県令。」と いう語「令息」「令夫人。 して「よいこと。 一義的な意味として「おおせ。 「他人の家族などを尊敬して ちなみに広辞苑を引くと、 」と出ている。 めでたいこ 」とある。 」 3 と

省令・条令など)であり、「律」「令」は命令=行政法(政令・もいろいろな意を含んでいる。 「和」もそうだが、 令 す、

ている。 央集権的な統治体制を意味し 制」とは命令と刑罰による中 とは刑法のことだ。「律令体 また、 美

は整っている美しさのことでルではない、「うるわしい」と言うべきで、両者はイコー とひれ伏す様を「麗しい」それは皇帝の元へ家臣が整然 案者と言われる中西進氏も、 しく」ではなく「うるわしく」 令」 もある。現に、「令和」の考 の「うつくしい」「うるわし い」という意味だ、という説 しい」の意味があるというが、 「整った様子」という意味で は安倍首相が言う「美 「令」は「麗しい」

> 同趣旨の説明をして える。 分史」 出自を持っている。新元号制 それほどの意味は無いともい け取り出して難癖づけしても、いる人も多いだろう。元号だ る人も多いだろう。 西暦にしても宗教的な に引きつけて使用

る(朝日新聞、 4 月 2 9

Ł,

選んだのだろう。そして説明 する時は、 るだろうし、それも踏まえて も当然誰かに入知恵されてい この程度のことは安倍首相 「日本国民の精神的な一 「四季折々の美しい自 「美しく心を寄せ

合う」 7 要するに安倍首相は、嘘を言っ体感を支える」なのだそうだ。 択と説明という以外にな ている安倍首相ならではの選 う。国家主義的発想に傾倒し 「令」の多義的意味を念頭に 人ほくそ笑んでいるのだろ いるのだ。安倍首相は、

れる側としても、単なる「のようにも扱われる。受け てしまえば単なる記号や符合とはいえ、元号は制定され 単なる「自 入

> のに対し、 70代だけが元号使用が多く40%、西暦50%のなか、 いう(朝日、 また天皇代替わり 元号45%、 3 1 9 °

> > 念頭に、元号からすっぱりと

卒業しようと思う。

ショー・劇場化の寿命は短い定という代替わりの政治 元号だ 30%」「変わらない」46%だったのに対し、1%50%、「変わらない」が わる」が37%、

成から令 和への 改

ロだとハー。

「だとハー。

「だとハー。

「だとハー。

いる。

てもいるのだろう。

えれ

安倍政権に

いう「国民感情」にも合致し公務に励む天皇への親近感と

50%、「変わらない」が50代では「変わる」が と答えた割合でも、全体で「変 わない」が57%だった。 33%、西暦62%だったと 43%、西暦48%であった 「世の中の雰囲気が変わる」 60代が元号 30代は元号 「そうは思 ,や改元で る。元号の持つ本来の意味をジア各国もすべて廃止していジア各国もすべて廃止していいるによる時間の支配を象徴

には冷めているわけだ。 しても、天皇代替わりや改元一過的なイベント感覚は別に 69%だった(同)。若者は 蛇足になるが、私個人とし る 8 最近の世論調査では、皇室 特がかつてなく高まっている という。今年4月の調査では という。今年4月の調査では 感じているという。平成天皇 が即位した89年には54% で20%以上増えたことにな の思いなどに対する好感が寄の思いなどに対する好感が寄れるとあるごとに発する平和への慰霊の旅や被災地への慰霊の旅や被災地へ ◆平和・護憲と皇統継承行 る。

他にも変える 省 と元号使用拒否派に切り替え、今回の改元を機に、はっきり、換算が面倒になったからだ。 ては、 かった。が、平成が始まった併用にそんなに違和感はな 25年違いという計算しやす和」がついて回り、西暦と ようかと思って 頭から離れてしまった。 時から元号による年代思考は さもあって日常でも西暦との 物心が付いた時から「昭

西曆

高齢化社会のなか、 譲位の「お言葉」が、

けなげに 同じく 体力の衰えを理由とする生前 与しているのだろう。その上、

し、またすべきではありませい。 し、またすべきではありませい と 民が自らの主体的責任で解決 が は で の「おことば」や 訪問で代行 したり、解決したり出来ない 大皇 主権在民の姿だ。天皇の代替 寸 わりと新しい元号の公布を、 ある。それが本来の民主主義、 国家体制から切り離すべきで 体や文化団体に切り分け、象徴天皇制と皇室は、宗教 宗教

元号は卒業へ

ものに終わるだろう。

「顧客の う(宝印刷)。外務省も、省書で西暦標記に変えた」とい 暦使用に傾いている。今年は元に伴って、多くの企業は西 改めるという。 内文書で今年から西暦使用に 6割が有価証券報告

させ、それを国民に受け入れわって実行する天皇像を定着 られることで国民統合の象徴させ、それを国民に受け入れ を保持」と記述されている。民の普段の努力によってこれ現行憲法第12条には、「国

改憲志向が鮮明になる中、天なった。あの戦争法の制定やなった。あの戦争法の制定やなって政権と天皇のあいだの

◆象徴天皇制は廃止

^

する声も出てくるようになっへの歯止めとして天皇に期待左派の中には安倍政権の暴走

出すことは、表裏の事なのだ。 否定された特殊な個人を作

映っただろうが、リベラル・にとっては目障りな存在だと

を強調する姿勢だ。

安倍首相

習や文化におさまるものでは

が、

象徴天皇制の役割はそ

自分たちの権利確保のための躍は、他方での平和づくりや

天皇の公的行為を通しての活

弱さと表裏の関係にあるとい国民自身による努力・行動の

 $\overset{}{\sim}$

朝日

3 月 7 日

渡

皮を考える良い機会にした こうした象徴天皇制からの脱 論者が言うような、

その象徴天皇制は、

単なる風

天皇の自画像になった。

として機能する、それが平成

な

特定の個人を国民の

に置くことと、

普遍的人権を

象徴とはいえ天皇制は「人の

れにとどまるものではな

上に人をつくる」ものであり、

えるだろう。

「戦争に対する

びきなのだ。 という言葉を銘記す

皇による平和への想いや護憲

貧困」や「戦争」への民衆抵抗の心が反映 令和」と「万葉集」について

、き散らしていわけだ。 民の意識を掘り崩す作用をま ビルトインされ、常に主権在な概念で民主主義体制の中に しての国民の努力、すなわち、為は、本来は私たち主権者と 霊や被災地慰問などの公的行 主体制の強化、それに戦地慰 平和態勢づくりや民 かに「万葉集ブーム」が起きされ、その出典は「万葉集」のらだと説明されるや、にわからだと説明されるや、にわいらだと発表 ています。 旅人が、九州の大宰府に赴任 奈良時代の官人である大友

わけです。

にちなんで命名した、

愛でながら、

一地位が明記された現行憲法 の大皇が「全身全霊を傾けて」一次の</li

の 行

為を自分たちに

また、

|分たちになり代

化している。慰霊や慰問などでは受け入れられる理由も変

ものだとしても、

、それだけ

族像が様変わりしているいま

や護憲は本心から出

た

とはいえ、

天皇による平

を提供することで国民に受け

システムが、象徴という曖昧ない中央集権的で独裁的統治システムである。その相容れ

は平和で幸福な家庭・家族像

その象徴天皇制は、

かつて

主義、主権在民と相容れない本来は国家体制としての民主

入れられた面もあったが、家

識から導き出した行為なのだの存続が保証されるという認ひいては象徴天皇制と天皇家

皇制が国民に受け入れられ、 貫いていくことの先に象徴天 を守ること、そうした姿勢を

ろう。

そ 万葉集

者たる国民自身の義務と権利 れを天皇という特別の存在に を棚上げにしていること、

国民の自由や権利を定めたり替える、おまかせ民主主義の当事者主権を代行主義にする世格を持つのだ。

しまった、というのが実情だっ者たる国民が受け入れてきてた両面相まって、それを主権

身全霊を込めて」果たしてきの務め」を、平成天皇が「全

こうした「象徴天皇として

が誇る国書」と強調してい安部首相は「万葉集は日 すが、その本当の価値を理 ま 本

梅は鏡前の粉を披き蘭は頑後の音を薫らす 侯貴族から下層庶民に至すが、その詠み人は、王 るのが特徴です の和歌を収録したもので編纂され、約四千五百首 る幅広い層にわたって

しみが切々と詠われていの時代の貧しい農民の苦『貧窮問答歌』には、こ 中でも山上憶良の詠んだ

した時に、宴の席で月と梅を 歌会を催した事 という ます。以下、 史B』より一部を引用します。 山川『高校日本

『貧窮問答歌』

「万葉集」は奈良時代に 解 れを「漢字仮名混じり訳」 として用いていますので、 いって「漢字」を「表音文字」 なお原文は「万葉仮名」 そ と

しているのか疑問です。

た文を、以下に示します。 【漢字仮名混じり訳】

居て、 綿も無き、布肩衣の、海末の「人茲に、吾れも作るを、 妻子どもは、 敷きて、父母は、 曲廬の内に、直土に、藁解き 肩に打ち懸け、 わわけさがれる、襤褸の 憂 へ吟ひ、 今」、竈には、火 、足の方に、囲み ・ 枕の方に、 伏廬の、 海末の

初春の合月にして気淑く風

べきものだろう。 ティアの活動として行われる 政治の領域や共助=ボラン 象徴天皇制は、 本来は主権

いとのきて、短れて、鵺鳥の、 の巣懸きて、 短き物を、端裁 飯炊く、事も忘 呻吟ひ居るに、 楚取る、 肩衣」 くさん出てきますが、それらがわかりにくい「古語」がた

気ふき立てず、

甑には、

蜘蛛

【現代語訳の要旨】

な」にすると次のようになり 読み難いので、以下「ひらが これでも現代の私たちには 来立ち呼ばひぬ・・・ 五十戸良が声は、寝屋戸まで、 ると、云へるが如く、

【ひらがな訳】

げいおのうちに、ひたつちに、にうちかけ、ふせいおの、まさがれる、かかふのみ、かた うれへさまよひ、 ぎ るを、 くものすかきて、 ほきふきたてず、 あとのかたに、 まくらのかたに、めこどもは、 わらときしきて、ちちははは、 こめの、みらい とを、わたもなき、 みるのごと、 、いいかしく、、こしきには、 かくみいて、 かまどには、 あ いおの、まめのかたと、わわけ れ もつく

で、は、 ごとく、 きると、 かきものを、はし いとのきて、 きたちよばひは、ねやどま さとおさがこ いへるが しもとと

> の意味は次のようになります。 【古語の意味】 〈耕作する〉、 「海末(みる)」 中で、

に」〈地面にじかに〉、「憂に」〈地面にじかに〉、「憂に」〈地面にじかに〉、「憂に」〈ゆがみ傾かれば〉、「必ずな何 がれる」 な袖なし〉、 る めく〉、 ろ〉、「伏廬(ふせいお)」〈屋 良(さとおさ)」 力のない声を出す〉、「楚(し「呻吟(のどよ)ひ」〈細い もと)」〈むち〉、「五十戸 〈「のどよぶ」 にかかる枕詞〉 〈海藻の一種〉 「作る」 「襤褸(かかふ)」〈ぼ 「鵺鳥(ぬえどり)の」 **〈麻でつくったそまつ** 〈破れてぶら下 全里長〉 「わわけさ 「楚 (し

まるで短いもの

のどよひいるに、 この中に、意味 みじ

努めました。

以上の読み方と古語の意味 現代語に要約す 来る・・ 穫もできず、 を更に端を切るように、鞭を るところに、 できなくなり、 もって、村役人が呼び立てに 「班田収授法」

れて、ぬえどりの、 ると次のようになり を踏まえて、

立するため、

一方では農民か

「租庸調」の税を取り立て、

「兵力」の確保にも

こともわす

山上憶良像 ●防人の歌

起こせず、甑には蜘蛛の巣が嘆きうめいており、竈に火も足元の方に、囲むように居て、 力なくか細い声でうめいてい はって飯を炊くことも忘れ、 垂れ下がったボロ布の 粗末で破れかけ海草のように 「世間並みに耕作 倒れかけ歪み傾いた家の 父母は枕の方に、妻子は 地面にじかに藁を敷い 、甑には蜘蛛の巣がいており、竈に火も しても、 服を着 で、

令国家」は中央集権体制を確わってきます。そのような「律 とのような「律 土地が痩せていて、満足に収分田」を当てがわれるものの、 税を取り立てに来る・・・ いているところに、村役人が 飯を炊くことも 栄養失調で呻 のもと「口 なしにして」

も有名です。 「防人(さきもり)の歌」

た「白村江の敗戦」があった軍が新羅・唐の連合軍に負け飛鳥時代に、百済・倭の連合 し言葉(けとば)ぜ、忘れかで、幸(さ)くあれて、言ひ「父母が、頭掻(か)き撫(な) ねつる」 ました。しかも旅費も食糧もの庶民が兵士として徴用され んだ歌も収録されています 自腹でした。そんな防人の詠 兵隊として出発する日に、 北部九州の防衛に東国 しかも旅費も食糧も

もうひとつ。 れたの るようにと、 父母が頭を撫でて、 「唐衣(からころも)、裾(す が、忘れられない・・・、 言葉をかけてく

ないというのに・・・。本当しまった。この子は母親がいと泣く子どもを、置いてきてしがみついて、「行かないで」 りではないでしょうか? 置きてぞ来ぬや、母(おも) に涙なくして詠めない歌ばか 出発する私(兵士) 母(おも) の裾に

万葉集の本当の価値は?

しい庶民の歌も、概して率直る歌は、王侯貴族の歌も、貧「万葉集」に収録されてい

代を「大仏温暖期」 論』で安田義憲氏は、 で「おおらか」でさえあるよ もいます。

無事でい れませ 対比しています。また「白それ以前の「古墳寒冷期」 Ą

ない「つかの間の平和」であっいつ巻き込まれるかもわからり返されていました。自分も 申の乱などの内乱で死んでの花を愛でつつも、彼らは千一見平和そうな宴の席で梅 たのです。 ん。大乱が収束し一見平穏そを抱いていたに違いありませ 原氏系の陰惨な権力闘争も繰 うな都では、藤原氏系と反藤 い った同志への哀別の気持ち

等が反映しているのではないの「百済割」とこれに の「百済語」(古代朝鮮語)わかりにくい言葉には、当時 わかりにくい言葉には、当の中には「枕詞」など意味 命してきた百済や高句麗の流 は、 れをくむ人々も多く、 5、白村江の敗戦で日本に亡また歌を詠んだ人々の中に 研究者

と段落し、まわりを見渡す余どの大規模な戦乱の時代がひ この時代の気候が比較的温 裕が生れたこともあるかもし 江の敗戦」や「壬申の乱」な であったことを指摘する論者 うです。その背景のひとつに、 『気候変動の文 と呼んで、 こ の と

しょう。

ことは忘れてはならないで国際文化交流も反映している

書」とは言っても、こうしたありませんが、万葉集は「国の日は詳しく触れる余裕は

書」とは言っても、 ありませんが、 言語学者の議論を巻き起して

、ます。

壬 梅 で 読む人の感動を誘うのです。る、その力強さが、かえってを、人々は率直に表現してい 葉集です。 しかも、 一生懸命働いても豊かにな 力強さが、かえっては率直に表現してい、その悲しさや怒り

たと別れて兵隊にとられる嘆き、何か現代に通じるようではありませんか?「日本が誇る国書」と言いますが、それでれの歌にこめられた民衆の心を忘れて、万葉集の価値は心を忘れて、万葉集の価値は せん。

0) の本当 伝えようではありませんか? 青少年達に、 の本当の価値を、未来を担う教える教師の皆さん!万葉集中学や高校で国語や歴史を 教える教師の皆さん! 今こそしっ (松本誠也) か り

カリブ海の小国 アンティグア・バーブーダとバルバドス」 2019年5月 1日 発行 著者 ジョージ石井

者

ン・サンマリノ・アンドラ」「不いミニ国家リヒテンシュタイ明礁の国ニウエ」「軍隊のな でバルバドスは77 く旅をされています。アンテ 海外旅行を体験して以来、よ 「南米の小国ウルグアイ」「珊 993年ご両親と初めての 「セルビアの陰を見る」 石 井 「ベラルーシの ダは76か国目 さ · か国目で 200円から300円 本は発行されています。1冊、思議なモーリシャス」の本をモンテネグロ」「不思議な不 ます。 販売)新宿模索舎、著者のメジュンク堂池袋店(新刊のみ yahoo.co.jp ル 「秘境スワジランドとレ 「未知のアルバニアと hqg04202

今まで、

ンの風景」「マケドニアを歩世界一周」「アゼルバイジャのカーニバル」「おじさんの カー ボベル アルー・カー ボベル 群島 アルの道」 のカーニバル」「おじさんの思議なアルメニア」「ドイツ 「四国歩き遍路」「スペ らカヌーでやってきた先住民にありアンティグア・バーブルない。南米からなっています。南米かという国は、カリブ海の東部という国は、カリブ海の東部という国は、カリブ海の東部という国は、カリブ海の東部という国は、カリブ海の東部という国は、カリブルの東部という。

で購入でき 亡率が高かった、それでアフてきましたが、熱帯のため死 使したためほとんど絶滅しまんなどの先住民でしたが、酷 史や黒人奴隷のことが載っては、先住民のアラワク族の歴 した。 が、カリブ族やスペイン人にアラワク族が住んでいました 間で573万人です。最初の は 国や島に導入された奴隷の数 スコットランド人の戦争捕虜 滅ぼされました。カリブ海の アンティグアの歴史博物館、カ奴隷を働かせていました。 1501年から400年 次にアイルランド人や いたと。

ましたが1200年ごアラワク族が住んでい4世紀半ばに先住民の ました。 ろ南米から来た好戦的 る珊瑚礁の島国です。カリブ海で最も東にあ ルトガル人が上陸する なカリブ族に追放され 続いてバルバドスは、 1536年ポ

834年奴隷制廃止、国の植民地になりました。

て独立しました。 ヤ教の建物) 966年英連邦加盟国とし バルバドスのジナゴ 博物館では、

小島毬奈(こじま

2

9月南スーダ

ちくまつ

移動した数は300人です。 は新天地を求め、バルバドス した。ユダヤ人が、イギリス した。ユダヤ人が、イギリス した。ユダヤ人が、イギリス が支配していたバルバドスに として力を発揮していましたいました。ユダヤ人は、商人 は新天地を求め、バルバドスをとりました。ユダヤ人たち ユダヤ人は800人が住んで に1万人が住んでおり、 1750年にブリッジタウン ポルトガルが反ユダヤ人政策 していました。1654年、リブ海進出にユダヤ人も参加 インやポルトガルの南米やカ 6 イギリス商人の 17世紀にかけてスペ 嫌がらせ うち

白 ることにします。 があるそうで、 に耐えたと。 「ジャマイカの楽園の真実」日人に奴隷化されている映画 今後も、 カリブ海の黒人がいまだに 石井さんの本を楽 これは観てみ

ら旅の風景が浮かんできます。非読んでください。読みながしみにしています。皆様も是

難民救助の活動から見えてきたこと スタンへ。2015年月、11~12月パキ トラリアへ留学。帰国生まれ、高校はオース 生まれ、 ア、2015年12月 に就職。2014 都内の病院の産婦人科 中海難民搜索救助船 校へ進学。2009年 後、2005年看護学 ノン、2016年1 「国境なき医師団」登 2 0 1 7 2016年9月レバ ~9月イラク・シリ

まりな)さんの経歴 984年7月東京都 年 ・ さんの「国境なき医師団」と 一 医師団」の助産師です。小島 まりな)さんに まれたりは日常茶飯事、大量生まれたり(普通は3㎏ぐら生まれたり(普通は3㎏ぐらの巨大な新生児が生 出血、双子、3つ子、逆まれたりは日常茶飯事、い)、仮死状態の新生児 陣痛中の産婦の叫び声、 タンの病院です。仕事はたい へん忙しい毎日だそうです。 著者の小島毬奈(こじま などの活動に参加。 逆子、 など

·年2月地 人として価値を認めてもらえず。それは、この国で女性がパキスタンの女性は多産でです。

国境なき助産師が行く 職場です!



を持つ、 憤りをおぼえます 、女性の立場の低さに、出産して多くの子供

なければなりません。 それ以外は自分で生計をたて から給料を支給されますが 活動をしているときは医師団 タンの活動の後日本の病院で 「国境なき医師団」 加して 小島さんは、 バイトの生活に戻ります いる人たちは、 2 回 の活動に パキス そ

つれきがけっこうあったそうの仕事、他のスタッフとのあ 活動に参加しました。そこで シリア人難民キャンプでの そして小島さんは、 イラク

な問題を解決するスキル『戦争』という彼らの根 りを語って もありません」と戦争へのな問題を解決するスキルは を助けることはできますが、 というスキルで目 小島さんは、 います。 で目の前の一 根本的 憤 何 人産

しています。「国境なき医師地中海を渡る途中に命を落と トで地中海を渡ってくる難民 ビアからイタリアに向けて で8000人近くの難民がリ 地中海難民ボ 2 0 1 すごく過酷だっ リビアからゴムボ 6年~ 「国境なき医師 トでの活動 たようで - 年だけ 0)

> 民のごみの処理や食事や医療 を海の途中で救助して、 行為などを行って います。その船の かけてイタリアに送り届けて エリアス号という船で2日 います。 中で は、 難

しか アクエリアス号がイタリ イタリアはあまり 論が開かれました。 23日には第1 が

などです。2018年6月にです。難民を受け入れたくないよう した。 には、スペインが受け入れまうことが起きました。最終的 は、 から入港を拒否されるとい

たそうです。重症患者の分娩ろい、きついというものだっとでの活動は、とにかく暑い、次に南スーダンの国連保護 た。 や診察や治療を行って いまし

女性の地位の低さを感じていの活動で述べていることは、 大きいと。 いと。そして、 くさん産まない るそうです。 著 者 の小島さんは、 ないと評価されなのといいでは、 戦争の代償が 海外で

を続けていこうと思い「国境なき医師団」へんか理解できました。 回 こ の の活動がどんなにたい 本は、 いこうと思います。き医師団」への支援 「国境なき医師 今 後も

> ます。 衛隊出動差止等請求事件」 損害賠償請求事件」と「自 大阪地裁に足を運んでいま 告によって取り組まれてい 訴訟が全国22地裁で25 戦争 併合されており、 「平和的生存権等侵害 私その一員として、 (安保法制) 違憲 0人を超える原 4 違憲 訴えだということによって 門前払いするものでした。 力業務を行わせ、 「日本国民は、 自衛隊の部隊に国際平和協

それも「却下」とい では全国初の判決、 ところが札幌地裁 0 回 口 頭 4 弁 月 活を妨げられない利益」があいる。私たちには「平穏な生 いる。 念上受忍すべき限度を超えて 法制改定は憲法第9条の解釈 のっ原告側の主張です。安保人格権が侵害される、という ことによって平和的生存権・ 立たされる」(原告準備書面) 勢力から攻撃を受ける対象と を変えるものであり、 させることは『処分』であり、 なる危険性を受忍する地位に 受入国の敵対

政訴訟の対象となる う判決が4月22日 し立てていたところ 団が裁判官忌避を申 出てしまい これは、 の行使』 まし る、 どんどん世の なかで、 主義を踏みにじって恥じない 国会議員らが過半数を占める それにしても、 等々。 とんでもない法律が

です。 これに反しない範囲で法が存 在することになっているはず た法律の合憲性を検証する場 えば人権規約とか)があって、 (憲法裁判所) がありません。 ところが、 "損害賠償" と

3

武器を使用 社会通 過去、 だけで判断しがちなので、 憲法判断を避け、 いるのです 誰もが、

中に出回ってし 人権や民主 ですから、 ぎない まるで前世紀の

」もんなんでしょう。日本の法a ができない法体系とはどんなっ まう、これを直接止めること 体形では憲法や国際条約(例 しくでき

裁判制度を持った国もあるの法律は無効になる。そういうことができ、勝訴したらその たが、これらも主文は「原告書き込まれたことはありまし判決文のなかでその違憲性が れることなく、この法律は違うかなどと原告適格性を問わ 甘んじているこの国の 挙権は主権のほんの一部にす 者が蔑ろにされています。 憲だという主張で裁判を争う の請求棄却」、敗訴判決です。 靖国参拝違憲訴訟などがあり 告勝訴はほとんど望めません。 ることなく統治されることに 小泉首相や安倍首相 のに、それさえ行 日本はよほど主権 損害を受けたかど よう な有 現状は、 使す 選 で 0)

す。被告国側はそんなものはを主張する段階に入っていまですが、原告の個別の損害論 ですが、 それで 主義主張だという態度です。法的保護に値しない、単な の西谷文和氏 さて、 ŧ 大阪地裁の裁判進 の尋問が、 単なる 原告 後

裁判官たちが 損害の有無 平和ブランドの非軍事的貢いて憲法第9条を生かした験した事実、日本の役割につやアフリカの紛争現地で経 います。 採用となりました。総数57 「フリー のような立証趣旨となって の書証が提出されたのです 例えば西谷氏の場合は次 ジャ ナリスト。

東

月 2 日 意義はあるでしょう。 が大きな山場、 献を主張し、同時に、 と異議申し立てすることの されど裁判、 に多大な期待は禁物です 日の予定で行われます。ここ大阪地裁201号法廷で終 制の違憲性を述べている」 注目の次回口頭弁論は5 (水) 10時から、 公的な場で公然 は禁物ですが、、法廷での戦い 安保法

(晴)



違憲訴訟は隔靴掻痒 ラムの窓… あたらない、 でした。 co 公権力

「国家分裂するアメリカ政治 れは10年後にアメリ氏が予言することは何 ることは何か。

のである。この本を書き上げを打ち出した書名に決まったとなので、国家分裂 当者が反セス・・・でまずは流れた。その後、担てしたのだが、出版社の反対 人は告白している。このよう ンプのアメリカ政治』と決め リカ政治の分析本である。副島隆彦氏による最新のア 出版される書名の決定権は、 の苦しみだったと本 は2019年3月 本人にはまさに 本人は『ト ラ があり、それが又ヒラリー派のを持つトランプ大統領は、 いる。なぜならそもそう。対する批判的な報道が続いて ままの言動には驚かされる。 本当にトランプの一見気随気 スビテリアン(長老派)の信 リカの国論が2つに分裂して 供するものとなるからである。 に格好の標的・攻撃材料を提 いるからである。そしてプ

こうした二分され 力政治 の 現実か た冷徹な ら副島

滅びつつある

のであ

る。

たか。

さてア

ことを皆さんは

知って

ほとんど出版社が持って

いる

七顚八倒 るまでの間、

8 こで民主党支持者が多いケンな 業国の「中央アメリカ」。こはテキサス州を中心とする農 西部の北の方が入る。2つ目 ここには、シカゴを含めた中 半分でも耳を傾けて、まずはとの衝撃的な予言である。話 ロッパ白人社会と生きてゆく。 1つはニューヨークを中心ととはどんな分かれ方か。まず この本を真剣に読んで貰いた した「東部アメリカ」。ヨー いと私は考える。 で は 一 体、 3つに分かれる

「人権なし、平等なし、人種差別あり」 の世界になりつつある・

ろう。3つ目はカリフォルニ のどちらに入るかでもめるだ ッキ 力 州を中心とした「西部アメ ナ州が「東部」と「中央」 州とサウス・ カロラ るのだ。 に具 に恐ろしく悪い女かを、

そ

国は3つの国に国家分裂する 力合衆 ろう。これが米国が3つの国易)しながら、生きて行くだしてアジア諸国と付き合い(貿 ろう。 この国は大衆的リベラル派と 具体的な見立てである。 に国家分裂するとの副島氏の それでは本書の章の構成を

本書の発刊

5 日。

当初、

紹介する。 第 1 章 アメリカ合衆国が分

裂する日 第 2 章 トランプ政治、 七顛

八倒

判にかけろ 人種差別しない」の大思想が 第 3 章 第 4 章 ヒラリ 「人権尊重、 を逮捕し裁 平等、

ローマン・カソリック(ヴァそしてムーニーを作ったのは員にはムーニーが多いこと、 **侶集団(主にイエズス会)とチカン)の中の反共主義の僧** 紹介したが、そ ること、ヒラリー派の女性議 一協会)の主要メンバーであらにヒラリーがムーニー(統 評価が始まっていること、 ものはリンカーン大統領の再 この本の最大の 0) の他の重要なの眼目は既に さ

この両者の

の違いが、

切ったこと等々。つまりヒラ部だと副島氏が大胆に言いCIAとイスラエル政府の一 しく悪い女かを、実際クリントンがどれほど であり、 なかったのである。 力 民主党の ンは共 政治家では

ように、米国でも奴隷制を擁 治維新論が見直されつつある 今日本で薩長史観による明 さい。 カーズ直のブログ です。ご覧になりたい方はワ 色によって区別されて 以下の地図をご覧のほど。 カーズ紙では印刷不 南北戦争に関しては、 /をお読み下 可能 いて $\widehat{\equiv}$

的に指摘したことにあ



なに徹底されてはいなかった制の廃止でも、実際にはそん北戦争開戦の大義名分は奴隷 た奴隷州がミズーリ、このように合衆国内に 等であった。 ウェスト バージニア ケンタッ 止ま

自然権派だったと訂正する。派としてきたが、この本ではりンカーンを自然法 カを動かす政治家と知識人たに書いた『世界覇権国アメリここで副島氏は、24年前 諸州、 水色は合衆国に留 合国)諸州 青が北部(アメリ 赤が南部 しこ この地図ではノース衆国に留まった奴隷 (アメリ カ合衆国) 力連

問題が横たわっている。実際、おみうか。ここにはヨーロッあろうか。ここにはヨーロットに落ちる形で了解できるで 読者に は 合衆国であった。 が、副島氏によればアメリカ アメリカ連合国に カロライナ なって い る

南北戦争に

こう

0)

れられることになったのであも、鋭い歴史解明のメスが入

引重 を そこ か : 、 で あり、何よりも米国の国内 優先するのと同じ思想の表現 ファースト」、つまり女性を ある。 で カ第一主義などではなく、カ・ファースト」とはアメ 問題を優先するということで ておきたいことは、 ここで副島氏に従って強調し ある現状を描いて読み出があ 0) 特に第 アースト」、つまり女性をも知っている「レディ・ 理念が音を立てて崩れつつ の指導理念である、 実に見事な展開である。 平等、 ースト」とはアメリ 章は、 人種差別 「アメリ しない」 まで 「人権 誰

今にも私たちの島氏は、これに なのにそ 壊 さを厳しく指摘する。 国の論壇の拗くれた、 島氏は、これらの指導理念が壊しつつある現状を受けて副さらに人類の指導理念が崩 日本国憲法を論じる、 れを見えない振り の上に落ちそう おかし

ればならないのである。 を、本気になって開始しな軍事条約を廃止するとの議 上に君臨する日米安保条約云々する前に、まずは憲法 ように私たちは日本国憲法を 本当は、 副島氏が指摘した 0)

つ米軍が高江の「反対派テ

が座り込みのためにNIリパッドいらない住民の 高江の住民の皆さんは、オであることが明らかになった。 た。 突然何者かによって撤去され ト前に設置してい ッパッド 3 翌日, 3 日 の それが米軍の犯行 高江 たテントが 住民の会」 1 ゲ 0)

のは、

O

前テント」であった。こみを続ける拠点が、「ご きた。 た。 で、 建設に反対する運動を続けて 新しい「6カ所のヘリパッド」 スプレイが訓練をするための このような暴挙はなかっ、ント」であった。これま その反対運動の座り込 ゲー

住民の

体C」と共に古宇利島付近で体B」と呼ばれ、子どもの「個で発見されたジュゴンは「個事前の報告集会では、死ん

生育していて、

時々餌場であ

題である。 では米軍はまさにやりたい放 夜中に持ち去ったのだ。沖縄 今回事前の通告もなく、 それにもかかわらず米軍は、 突然

すぐに変わりのテントをない住民の会」の皆され のテントを設置のおうない。 ッド いら

> うに指摘している。 れていた場所について、「チョ撤去されたテントが設置さ イさんの沖縄日記」 して座り込みを継続して は次のよ 「チョ る。

「テントが設置されていた 号線の道路敷である。 7線の道路敷である。北沖縄県が管理する県道 がって県道70号線の敷地の として使用させている。した日本政府は沖縄県に道路用地

条4項(a)で、日米の共同道70号線は日米地位協定2づく米軍の専用施設だが、県部訓練場は日米地位協定に基 使用地となっている。そして

NO61

沖縄島最大の餌場(海藻藻場)

のが辺野古新基地建設である。 た。それに追い打ちをかけた ンは全滅の危機にひんしてい

であった辺野古・大浦湾海域

と

管理権は沖縄県にあるのだ」

破壊が進む中で沖縄のジュゴ

事! ②ジュゴンの死と辺野古エ

トにおいて3頭のジュゴンし沖縄防衛局の環境アセスメンで始まった辺野古工事以降、

れた事に、 変なショックを受けている。 古宇利島付近で死んだ状態(そ1頭のジュゴンが西海岸の れも全身傷だらけ)で発見さ 沖縄の皆さんは大

た。

か確認されなくなってしまっ

た。 さんのジュゴンが生 過去には沖縄諸島沿岸にたく 皆さんも知っているように ところが、 近年海 育して の環境

グループ

0)

皆さんは、

く「沖縄のジュゴン個体群の

沖縄の

「ジュゴン保護」

んは、さっその死を知った

このジュ

ゴンの

と政府(環境省と防衛省)交議院第2議員会館で報告集会を発表し、9日には東京の衆存続の危機を訴える緊急声明」

渉を行った。



「ジュゴンの親子」

た。

のジュゴンが毎年

と呼ばれ、20年前から大浦

オスのジュゴンは「個体A」

湾近くの嘉陽沖で生育してい

確認されていた。もう1 る大浦湾に移動していた事が

頭の

2

4年8月から始まっ

認されてきた。ところが、 元気に泳ぐ姿がカメラ等で確

認される ン「個体B」の死である。 である。その結果が、 ンの生育が心配されていたの 野古工事 れなくなり3萬五工事以降、 s頭のジュゴ 泳ぐ姿が確 ジュゴ

島悦子さんは「B子さん しみを込めて、 ジュゴンに詳しい沖縄の 私たちはそう (親

たツケは、 きられ 破壊• しかし、 物である私たち自 やったのは確かだ。海を埋め、 ち たのかはまだ分かって 呼んできた)の死因が何だっ る の営為が彼女を死に追い と述べている。 汚染し、 ない環境にしてしまっ 基地建設も含め私た 私たち自身に返って同じ自然界の生き ジュゴンの生 いない、

思えてならない。 ちに「警告」を発 私は沖縄のジュゴンが私た していると

当な最高裁決定 山城さんと稲葉さんに不

した。 懲役2年、執行猶予議長の上告を棄却する決定を に対する抗議活動を巡って威護市辺野古の新基地建設など 裁判長) 傷害などの罪に問われた沖縄力業務妨害や公務執行妨害・ 最高裁第3小法廷 和運動センター は25日までに、名 2 審判 の山城博治 対行猶予

定した。 0) る決定をした。 の罪に問われた名護市辺 稲葉博さんの上告も棄却す罪に問われた名護市辺野古 様に威力業務妨害

断。 した。 行 運動の中で行 一為で正当 那覇地裁判決は「米軍反対 福 **備岡高裁那覇支部も支持で正当化できない」と判の中で行われたが、犯罪**

支援をしてきた のように指摘して 会」は報告書でこの裁判を次 んたちの完全無罪を勝ち取る支援をしてきた「山城博治さ 「沖縄の 山城さんと稲葉さん 司法の歴史の中で、 いる。

んたちの裁判がろうか。山城さ これ < 始まってから、 かってあっただ め の裁判が ほど異例

-

(宮崎裕子 だ。それは、裁判で考えられなずっと通常の裁 0) ことから 勢を敷いている 判所自体が公判 度毎に厳戒態 して異

所職員、民間ガーその内側に裁判固く閉ざされ、 常である。

0)

である。 せて 数の警察官が監視の目を光ら \forall いる。 ンが配置され、 何とも異常な光景 回りを多

とは容易に推測できる。

る機会をうかがってきたこ

最高裁決定の受け山城さん

外形的に判断するのではなく、いない」と指摘し「最高裁け

い」と指摘し「最高裁は2審判決は本質に触れて

せる狙い

があることは明らか。

げか

「この事件は反対運動に

た。この

の裁判は運動を萎縮さ背景を聞いてほしかっ

立ちはだかった政府の圧力だ。

の裁判 から排除すること。政府にとっ 阻止行動が展開されれば頓挫 だ初期の段階だった。山城さ辺野古の新基地建設工事はま 隊の暴力によって強行された。 てそれが大きな課題となり 全国からかき集められた機動 しかねない。 んを中心に辺野古ゲー 城さんを狙い撃ちして逮捕 「高江の ヘリパッド 山城さんを現場 - 建設は ト前で

選後半戦の70市区長選の

う

ている。

40市区で最低投票率を

票 ね. 率 れ. す 更新したとのこと。 景率は、平成29年10月にわれているが、国政選挙のth地方選への関心の低さが問

あきらめるな! 投票率の低下は体制批判の表れだ。

な、

町村長選65・23% 20区議選42・63%、66 45・57%、東京特別区の 地方選後半戦の平 月22日発表 283市議選 長 選 均 総選挙では、 挙の52.66%に比べれば平成26年の衆議院議員総選 は54.70%となっており、 24回参議院議員通常選挙で 平成28年7 れた第4 月に行 5 3 8回衆議院議 6 8 % われた第 員

投た、

が 4

票

率

は、

5 9 市

21日投開票された統一地方7日投票の前半戦に続いて、と相次いで最低を更新。4月282町村議選59・70% その5 選 選挙で50 たとすると、 0 パ 1 セント %の投票率で、 有権者全体 -を得て当

する低下傾向は全体的に続い国政を問わず、投票行動に対多少あがったものの、地方・ 制度に対する危機感と懐疑制票率の変動による影響は選挙 以下、 ことになる。 0) や議員先生になるのだから、 25パー 、四分の一の支持でも「国になる。有権者の過半数5パーセントで当選した 「市民」を代表する首長

何なの 投票行動の是非については有選挙に対する関心の低下や 性に影響をあたえている 権者の意識性にあるが、 っ の 意 識

をもたらしている。



-般市議選45.57

一般市長選47.50

95 2015 19年





ない。今後も現場で声を上なおさら臆するわけにはい 続ける」と述べた。 富田

英司)

50

ていると指摘されている。 への無関心、あきらめが強まっ いと思っている」など、政治 「投票したい候補者がいない」 投票しても政治は変わらな

「選挙の争点が見当たらない」

があるのは明らかだ。 為が続けば「政治は変わらな する民意に背き、辺野古基地 ないし、沖縄の軍事基地に対 かりでは「争点」は見いだせ 裂した政党が多く、基本的に いるのは、 いが、そうした雰囲気にして い」とあきらめるかもしれな 建設を強行する安倍政権の行 は自民党と変わらない政策ば 野党を含めて自民党から分 今日の政治に原因

ないと思う。 的未熟さや低さからだけでは 今回も自民党系の議員が多 選挙行動への不参加は政

保守政権側が優

るという。この 権に反対してい ことは、保守政 候補者は苦戦す

と言うことなの に行っていない

> 保守・政権側に対する一種の 倒だから投票に行かない。諦 者には入れたくないが入れた めかもしれないこの行動は反 い候補者もいない、だから面

政権反対勢力にも責任がある のではないのか?! 反対行動ではないのか!。 諦めさせているのは野党や

50%を切る投票率の低下は 長選や身近な地方選挙でも がりつつある中で、 政選挙でも50%に近づき下 維持の一翼を担っている。国 治支配の一環でもあり、 義的方法ではあるが、今の政 体制側からも脅威である。 選挙制度そのものは民主主 主要な首 体制

ればならないと言うことであ る必要があり、それに答える だけの力量を我々が持たなけ 有権者の政治意識を読み取 (乙見田

投 る。

票率が下がると く当選したが、ちなみに、

位になり、 野党 道府県議選での政党別議常比率

> **維新** 1.2 公明7.4 共産49

祖民 1.4

共産4.3 継折0.7

る有権者が投票

MM36

保守政権候補

発再稼 万県民の署名が問いかけ 働の是 非は県民 たもの 票で

問う県民投票実現を求めて 県民投票条例の制定」を 女川原発再稼働の是非を た。 息が漏れ、

り 求める直接請求運動に無取 をしました。 町民の二十一%の方が署名 た。原発がある女川町では、 有効署名が集められまし 十一万一千七百四十三人の 奮闘によって、二ヶ月間で 組み、受任者の皆さんの

城県議会の中で賛成少数で 埋め尽くされました。しか はかつてないほど注目さ 否決されました。 し残念ながら三月十五日宮 条例案を審議する県議会 連日、傍聴席が県民で た。

声を聞く気がない」ため 約百五十人の傍聴席から 「無視された」「県民

悔しい結果でした。 決めたかったと多くの県民が 願っていました。誠に残念で ではなく、自分たちが投票で 党の方針に左右される県議

然的にみんながそう思いまし 票で決めることが大切だと必 運動に取り組みました。 が始まりました。個別訪問や に向け、準備され。署名運動 の運動が多くの県民が知れ渡 街頭署名など多くの方がこの 賛成でも反対でも県民投

テップにいけると思っていま 議会で審議してもらえる。だ からそれを超えれば次のス 効署名が集まったのです。 かに超える十一万を超える有 したが、実際には予想をはる 四万の署名が集まれば、

りにし、今なお避難が続く福 住民はじこの惨状を目の当た 故の発生から八年、被災地の 災と東京電力福島第一原発事 それは、やはり東日本大震 からこそ、

涙する人もいまし 島の被災者への思いをよせて きました。

約一年前から県民投票実現 二十一万人に上り、避難先は たのは、当然の結果です。 県内全域に及びます。県民が キロ圏内に暮らす住民は など、問題は暮らしに直結し 輸出禁止や汚染廃棄物の処理 でも続いています。水産物の 再稼働を問う県民投票を求め 大な事故が起きた場合、三十 すぐ近くにある原発です。重 ています。まして女川原発は 「我がこと」と捉えて、原発 原発事故の影響は宮城県内

県 ず、 奪った村井知事 示する機会を 加の機会を認め 県民の政治参 また意志表

党議員の責任は と自民党、 迎えている今だ り方が転換期を 事故で原 重たいと思いま 福島第一原 小発の あ 公明

きでした。 する県民投票は大事にすべ 者が議論を尽くし意思表示

くても、電気をつけること 困っていません。 毎日の生活で、原発がな 心からそう思います。 原 発は

貸してくれました。 できました。東電は地元に 負けず、地元の人が土地を いますが、そんな圧力にも お金をいっぱいばらまいて いらないのです。 女川町にも太陽光発電

もに訴え続けていきたいと 原発再稼働反対を仲間とと ができました。これからも 想います。 て多くの方と知り合うこと そして、この運動を通じ (弥生)

